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Цензура в цифровую эпоху: вопросы правового 
обеспечения национальной безопасности*

Камалова Г.Г. **
Цель. Исследование посвящено правовым проблемам защиты национальных интересов в интернет-

пространстве посредством противодействия нарушению конституционно гарантированных информа-
ционных прав и свобод ведущими мировыми IT-компаниями путем осуществления «интернет-цензуры». 
Методология. Исследование основывается на системном подходе и взаимосвязанной совокупности 
методов, важнейшими из которых выступают анализ, синтез, моделирование и описание. Помимо обще-
научных методов в работе использованы частноправовые приемы исследования и оценки юридических 
фактов, их толкования на базе использования информационно-правовых терминов и понятий. Выводы. 
На основе выполненного исследования в работе установлено, что понятие «цензура», традиционно ассо-
циируемое с государственным контролем, может быть применено к любому контролю информационной 
сферы и ограничению распространения информации, в том числе осуществляемому негосударственны-
ми структурами. При этом в настоящее время требуется развитие как превентивных механизмов пред-
упреждения и предотвращения злоупотребления информационными правами и свободами, так и зако-
нодательное закрепление пределов их осуществления в целях защиты национальных интересов, прав и 
свобод граждан. В настоящее время сложилась ситуация контроля содержания распространяемой в се-
ти Интернет информации ведущими мировыми IT-компаниям, нарушающими при этом требования рос-
сийского законодательства. В этом свете изменения российского информационного законодательства 
декабря 2020 г. следует оценивать как компонент механизма предупреждения нарушения прав человека 
и установленные границы правомерных действий в информационной сфере. Научная и практическая 
значимость. Проведенное исследование развивает теоретические положения информационного права 
России в вопросах правового предупреждения противоправного ограничения распространения инфор-
мации и может быть использовано для дальнейших исследований поднятых в работе вопросов. 
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Purpose. The study is devoted to the legal problems of protecting national interests in the Internet space by 
counteracting the violation of constitutionally guaranteed information rights and freedoms by the world’s leading 
IT companies through the implementation of “Internet censorship”. Methodology. The study is based on a 
systematic approach and an interconnected set of methods, the most important of which are analysis, synthesis, 
modeling and description. In addition to general scientific methods, the work uses private law methods of 
research and assessment of legal facts, their interpretation based on the use of information and legal terms and 
concepts. Methodology. The study is based on a systematic approach and an interconnected set of methods, 
the most important of which are analysis, synthesis, modeling and description. In addition to general scientific 
methods, the work uses private law methods of research and assessment of legal facts, their interpretation 
based on the use of information and legal terms and concepts. Results. On the basis of the research carried 
out, the work established that the concept of “censorship”, traditionally associated with state control of the 
information sphere, can be applied to any control of the information sphere and restriction of the dissemination 
of information, including that carried out by non-state structures. At the same time, the development of both 
preventive mechanisms for the prevention and prevention of abuse of information rights and freedoms, as 
well as legislative consolidation of the limits of their implementation is required. At the same time, there was 
a situation of control over the content of information disseminated on the Internet by the world’s leading IT 
companies, violating the rights and freedoms of citizens, as well as the requirements of Russian legislation. In 
this light, the changes in Russian information legislation in December 2020 should be assessed as a component 
of the mechanism for preventing human rights violations and the established boundaries of lawful actions in the 
information sphere. Discussion. The research carried out develops the theoretical provisions of information law 
in Russia in matters of legal prevention of illegal restrictions on the dissemination of information and can be used 
for further research on the issues raised in the work.***
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